

БЕЛОРУССКО-ШВЕДСКИЕ ОТНОШЕНИЯ В ПОЛИТИЧЕСКОЙ СФЕРЕ (1992–2013 гг.)

Е. В. Навошник

Статья посвящена развитию политических отношений между Республикой Беларусь и Королевством Швеция в 1992–2013 гг. Основная задача — изучить процесс становления и развития политических отношений двух стран. Проанализированы подходы внешней политики Беларуси и Швеции в развитии политических отношений, выделены этапы двустороннего сотрудничества, определен характер визитов политического уровня.

The article deals with the topical problem which is the development of political relations between Belarus and Sweden in 1992–2013. The author aims to investigate the process of establishment and development of bilateral political relations. The article provides the analysis of the main foreign policy approaches of Belarus and Sweden that have influenced the development of political relations; marks out the periods of bilateral cooperation; and identifies the nature of the political visits.

Ключевые слова: Беларусь, Швеция, белорусско-шведские отношения, политические контакты, двусторонние отношения, периоды сотрудничества, визиты.

Keywords: Belarus, Sweden, Belarusian-Swedish relations, political contacts, bilateral relations, periods of cooperation, visits.

История белорусско-шведских дипломатических отношений насчитывает более двух десятилетий. На протяжении всего этого времени отношения двух государств развивались неравномерно. После произошедшего в августе 2012 г. дипломатического конфликта отношения между Беларусью и Швецией вступили в период очередного кризиса. Со второй половины 2013 г. стороны предприняли определенные шаги для урегулирования ситуации и возобновления диалога.

Анализируя события, автор изучает процесс становления и развития политических отношений двух стран. Задачами данной статьи являются: 1) изучение политико-правовых аспектов белорусско-шведских отношений; 2) выделение этапов двустороннего взаимодействия; 3) определение интенсивности и характера политических контактов (как показателя динамики сотрудничества).

Необходимо отметить, что белорусско-шведские отношения в политической сфере до настоящего времени изучены недостаточно. Крупных научных публикаций по данной проблеме автором не обнаружено. Источниковую базу работы в основном составили статьи печатных и электронных белорусских и шведских СМИ [1; 2; 35; 39], а также материалы интернет-сайтов ряда официальных государственных органов Беларуси и Швеции, прежде

всего Министерства иностранных дел Республики Беларусь [11; 13; 14], шведского правительства и правительственных органов [47; 53].

При анализе политического взаимодействия Беларуси и Швеции следует учитывать, что отношения осуществлялись между разнотипными государствами: между возникшим в начале 1990-х гг. на политической карте мира малоизвестным постсоветским государством и страной с многовековой политической историей, между государством с переходной экономикой и государством с устоявшейся социально-экономической моделью (известной под названием «шведский социализм»). В то же время нельзя не отметить, что Беларусь и Швеция — это два государства, сопоставимые по количеству населения (Швеция — 9633,5 тыс. чел. на 31 октября 2013 г. [41]; Беларусь — 9467,2 тыс. чел. на 1 ноября 2013 г. [27]).

В ходе исследования был проведен анализ политических документов, принципов (установок), регулировавших отношения между Беларусью и Швецией, а также изучен процесс политического взаимодействия (включая развитие договорно-правовой базы и политические контакты) в хронологическом порядке с выделением этапов сотрудничества. Полученные результаты резюмируются в заключительной части статьи.

ПОЛИТИКО-ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ ДВУСТОРОННИХ ОТНОШЕНИЙ

С белорусской стороны взаимодействие со Швецией основывалось на общих принципах внешней политики, которые были изложены в Основном законе, ряде законодательных актов (например, в Законе «Об утверждении Основных направлений внутренней и внешней политики Республики Беларусь» [21], «Концепции национальной безопасности» (2010 г.) [38]). Беларусь не выходила за рамки общей политической линии европейского вектора, не выделяла сотрудничество со Швецией в некий приоритет. Официального документа, регламентирующего отношения с конкретной страной Евросоюза — Швецией, — автором не обнаружено. Вместе с тем в качестве концептуальных документов, опре-

делявших отношения со Швецией, можно рассматривать заявления и выступления Президента Республики Беларусь и официальные комментарии МИД Республики Беларусь. Они отражали колебания в двусторонних отношениях.

Говоря о выступлениях А. Г. Лукашенко, следует отметить заявление, сделанное в ноябре 2005 г. на церемонии вручения послом Швеции в Российской Федерации и Беларуси по совместительству Юханом Меландером верительных грамот. В частности, президент отметил, что свою цель в политике он обозначил как построение социально ориентированной экономики и назвал страны, которые в этом плане явились бы примером, — технологичная Германия и

Швеция. А. Г. Лукашенко также дал оценку состояния двусторонних отношений: «Я благодарен за взвешенную политику Швеции и ту позицию, которую вы занимаете в Европе по отношению к Беларуси. Главное, чтобы мы вели диалог между государствами, обсуждали проблемы и делали соответствующие выводы» [14].

Президент Республики Беларусь неоднократно подчеркивал привлекательность сотрудничества со Швецией, прежде всего в использовании опыта построения социально-экономической модели развития. Об этом было заявлено и на встрече с председателем Совета шведской промышленности Эриком Белфраге в ноябре 2009 г.

А. Г. Лукашенко отметил, что Беларусь многому училась у Швеции и многое переняла. Однако в этом заявлении оценка двустороннего взаимодействия была уже с намеком на существующие препятствия: «Хоть вы нас и критикуете за отдельные вопросы, но учились мы у вас», — сказал А. Г. Лукашенко во время переговоров [11; 33].

Еще одно заявление президента касательно Швеции прозвучало как реакция на дипломатический конфликт августа 2012 г. (Это касается закрытия посольства Беларуси в Швеции). А. Г. Лукашенко отметил, что в случае необходимости Беларусь может разместить его в других, соседних со Швецией, странах, таких как Финляндия, Норвегия, Дания, и уже через него работать со Швецией. «Захотите вы с нами сотрудничать, милости просим, мы в любой момент вернемся на вашу землю и пригласим вас в Беларусь», — подчеркнул белорусский лидер [15].

С другой стороны, сотрудничество Швеции с Беларусью строилось преимущественно на основе разработанных государственными органами специальных программ. Определенное повышение интереса к Беларуси и мониторинг ее внутривнутриполитических процессов прослеживается в парламентских и правительственных документах начиная с 1999 г. В основном это предложения в риксдаг, касающиеся Беларуси, парламентские дебаты и официальные ответы на эти документы; письменные запросы в парламент от граждан и официальные ответы на них; заявления и отчеты по ситуации в Беларуси [42; 43; 51; 52; 58]. Следует отметить, что в большинстве своем эти документы были направлены на рассмотрение процессов демократизации и состояния прав человека в Республике Беларусь.

Начиная с 2002 г. отношения с Беларусью стали регулироваться специально разработанными внешнеполитическим ведомством и организацией СИДА (Шведское агентство международного развития) концепциями сотрудничества с Беларусью («Стратегия развития отношений с Беларусью на 2002–2004 гг.», «Стратегия развития отношений с Беларусью на 2007–2010 гг.», «Стратегия развития отношений с Беларусью на 2011–2014 гг.» [46; 48; 56]).

Цель сотрудничества Швеции с Беларусью, изложенная в страновой стратегии сотрудничества на 2002–2004 гг., — поддержка демократизации и модернизации белорусского общества. Сотрудничество было направлено на создание общих инициатив по преодолению изоляции республики и

подготовки почвы для будущих реформ. Очень важной являлась также задача установления более тесных отношений Беларуси со Швецией и ЕС [46]. Однако, как резюмировали авторы документа, что касается реальных изменений, то в большинстве случаев эффект этих мер был ограниченным [48]. По решению правительства действие концепции распространялось на 2005–2006 гг.

Шведская помощь Беларуси в период 2002–2005 гг. составила 138 млн шведских крон (21 млн долл. США). В 2006 г. на проекты двустороннего взаимодействия было выделено порядка 40 млн шведских крон (6 млн долл. США) [48].

В «Стратегии развития отношений с Беларусью на 2007–2010 гг.» было выделено несколько направлений, главным из которых стало «демократия, гражданское общество, права человека, СМИ и информация». Основная задача в этой сфере декларировалась в создании жизнеспособного, плюралистического гражданского общества, где граждане могут принимать все большее участие в политической жизни и иметь доступ к независимым средствам массовой информации. Другими важными областями сотрудничества были названы «культура, образование и наука», «сектор частного бизнеса», «окружающая среда», «социальные службы и охрана здоровья». В стратегии особо отмечалось, что «Швеция должна быть готова быстро инициировать программу полного сотрудничества с белорусским политическим руководством в случае демократических изменений в стране». Бюджет программы увеличился ежегодно на 70 млн шведских крон (10,6 млн долл. США) [48].

Очередная официальная концепция Стокгольма охватывала период 2011–2014 гг. В «Стратегии сотрудничества с Беларусью на 2011–2014 гг.», как и в предыдущих документах, повторялось, что долгосрочной целью Швеции и всей остальной Европы является превращение Беларуси в современное, политически плюралистическое и демократическое государство, основанное на верховенстве закона и уважении прав человека. В Беларуси, по мнению шведских экспертов, до сих пор наблюдается реальная необходимость реформ в сферах демократии, прав человека и гендерного равенства. Однако в концепции был озвучен и новый тезис — заинтересованность Швеции в экологически устойчивом обществе в Беларуси. Экологически устойчивое общество в Беларуси было названо в стратегии непосредственным интересом Швеции, поскольку Беларусь — это близкий сосед по Балтийскому региону. Было отмечено, что реформы такого плана часто требуют сотрудничества между акторами гражданских общественных и правительственных организаций, а это та сфера работы, в которой Швеция считается высококвалифицированной [56].

Объем шведского финансирования по этой программе составил 120 млн шведских крон ежегодно (18,5 млн долл. США). Эти средства было запланировано потратить на демократическое развитие, характеризующееся уважением прав человека, на защиту окружающей среды, на улучшение условий для рыночной экономики и развитие более тесных связей с ЕС [56]. Для сравнения: аналогичная

стратегия по сотрудничеству с Республикой Молдова на 2011–2014 гг. предусматривала ежегодный объем финансирования в 110 млн шведских крон (16,7 млн долл. США) [54], а объем финансирования программы сотрудничества с Украиной на

2009–2013 гг. составил 180–220 млн шведских крон в год (27–33,5 млн долл. США) [55]. Таким образом, в денежном выражении интерес к Беларуси практически совпадал с интересом к гораздо меньшей по территории и населению Молдове.

РАЗВИТИЕ БЕЛОРУССКО-ШВЕДСКИХ ОТНОШЕНИЙ В ПОЛИТИЧЕСКОЙ СФЕРЕ

В своем развитии отношения между Республикой Беларусь и Королевством Швеция прошли несколько этапов. На ход их эволюции решающее влияние оказывали отношения между Беларусью и ЕС. Тем не менее предложенная периодизация в большей степени обусловлена событиями двустороннего масштаба.

Первый период (декабрь 1991–1996 гг.) включает в себя время установления и постепенного налаживания отношений.

В качестве точки отсчета берется дата официального признания Швецией Республики Беларусь. Независимость Республики Беларусь была признана Королевством Швеция 19 декабря 1991 г. [57]. По мнению белорусских исследователей, с политической точки зрения большинство наиболее важных признаний произошло в 1991 г. Так, в декабре 1991 г. в числе первых Беларусь признали Россия и Украина (по результатам Беловежских соглашений 8 декабря 1991 г.), Турция (16 декабря 1991 г.), Швеция (19 декабря 1991 г.), Монголия (20 декабря 1991 г.), США (27 декабря 1991 г.) [10].

Тем не менее во многих ведущих шведских СМИ особо подчеркивалось, что Швеция стала первой страной в мире, признавшей Беларусь как свободное и независимое государство. Таким образом, признание со стороны Российской Федерации и Украины не бралось Швецией в расчет, а факт государственного признания Беларуси Турцией рассматривался как автоматический, поскольку Турция одновременно признала независимость всех бывших советских республик [53].

В шведской прессе также делался акцент на особую значимость для Беларуси факта признания Швецией ее суверенитета. Так, в авторитетном шведском издании «Дагенс Нюхетер» описывалось, как министр иностранных дел Беларуси Петр Кравченко был настолько воодушевлен известием, что лично позвонил послу Швеции в Москве Орьяну Бернеру, чтобы удостовериться, что новость о признании была правдой [37]. Следует отметить, что одновременно с Беларусью Швеция признала независимость России и Украины.

Спустя месяц после процедуры признания были установлены дипломатические отношения. Соответствующее соглашение было подписано 14 января 1992 г. министрами иностранных дел Беларуси и Швеции Петром Кравченко и Маргаретой аф Угглас в Минске [36]. Соглашение было подписано в ходе официального визита шведской делегации. Следует отметить, что это первый и единственный визит представителя такого высокого уровня, как министр иностранных дел, в Республику Беларусь. По итогам поездки МИД Швеции принял решение не

открывать посольство в Беларуси, а послом в Минске по совместительству назначить посла Швеции в Москве (Орьяна Бернера) [49].

На практике это решение было реализовано лишь спустя почти три года. Тогда уже не Орьян Бернер, а сменивший его Свен Хирдман – чрезвычайный и полномочный посол Швеции в Российской Федерации и Республике Беларусь по совместительству – в декабре 1994 г. вручил верительные грамоты Президенту Республики Беларусь А. Г. Лукашенко (в ноябре 2005 г. верительные грамоты вручал посол Швеции в Российской Федерации и Беларуси по совместительству Юхан Меландер) [5]. Длительная пауза в развитии дипломатических отношений могла быть связана с ограниченностью двустороннего взаимодействия и разработкой шведской стороной общей линии сотрудничества со странами СНГ.

Белорусская сторона на начальном этапе сотрудничества (1992–1996 гг.) также не отличалась активностью в укреплении двусторонних отношений со Швецией. Это вполне можно объяснить сфокусированностью молодого государства на своих внутривнутриполитических процессах, выборе пути дальнейшего развития. Вместе с тем европейский вектор всегда виделся одним из приоритетов для белорусской внешней политики [1]. Однако Беларусь так и не смогла сформулировать конкретную программу сотрудничества с Центральной и Западной Европой и со Швецией в частности.

Основные усилия на первом этапе страны направляли на формирование правовой базы отношений и расширение экономического сотрудничества. Так, Соглашение о торговых отношениях между правительствами Республики Беларусь и Королевства Швеция было подписано 10 марта 1994 г. в г. Минске (вступило в силу 1 июля 1994 г.) [31]. Наряду с торговым 20 декабря 1994 г. было подписано Соглашение об инвестициях, которое вступило в силу в ноябре 1996 г. [35]. Стороны договорились о содействии и взаимной защите инвесторов на территории своих государств.

Во втором периоде (1996–1999 гг.) политические отношения между Беларусью и Швецией заметно ухудшились. Это было связано с негативной оценкой странами ЕС результатов проведенного в Беларуси в ноябре 1996 г. референдума [39]. Европейские государства выражали обеспокоенность «угрозой нарушения Конституции Беларуси и усиления президентской власти в стране» [50]. Разногласия сторон по поводу легитимности результатов референдума привели к тому, что в мировой политике был поставлен так называемый «белорусский вопрос».

Свою обеспокоенность ситуацией в Беларуси выразили на Лиссабонском саммите ОБСЕ (декабрь 1996 г.) шведские премьер-министр Йоран Перссон и министр иностранных дел Лена Хьелм-Валлен. Они назвали возможное усиление президентской власти в стране неконституционным путем одним из самых противоречивых вопросов саммита [44]. Глава МИД Швеции в ходе саммита выразила критику в адрес Президента Республики Беларусь А. Г. Лукашенко в связи с его «злоупотреблениями в отношении конституции и демократии в стране» [50]. «Однако ни он сам, ни представители его режима не принимают критики извне. Они считают, что все так и должно быть. Но они должны ощущать влияние негативной реакции других государств», — отметила Л. Хьелм-Валлен [50].

Ситуация в Республике Беларусь была рассмотрена на специальном заседании Совета министров иностранных дел ЕС 15 сентября 1997 г. Результатом стало приостановление политических контактов на высшем уровне и свертывание некоторых программ сотрудничества [39].

Таким образом, политический диалог Беларуси и Швеции был практически остановлен, однако двустороннее сотрудничество все же осуществлялось посредством развития экономических контактов. Так, в марте 1997 г. в шведском городе Кристианстад было открыто первое торговое представительство Беларуси в Швеции, деятельность которого распространялась на всю Скандинавию [60].

Новым витком напряженности в шведско-белорусских двусторонних отношениях стал конфликт, связанный с проблемой высылки послов ряда европейских государств из комплекса «Дрозды» (июнь 1998 г.). МИД Швеции осудил действия белорусской стороны, заявив, что «Швеция действительно старалась поддерживать рабочие отношения с Беларусью. Но теперь белорусское правительство сделало эти отношения еще более трудными» [59]. В заявлении было также отмечено, что высылка послов станет «очень большой ошибкой» [59]. Государства ЕС отзывали из Беларуси своих послов в июне 1998 г. Конфликт был урегулирован в декабре 1998 г.

Третий этап (1999–2010 гг.) характеризовался в основном *положительной динамикой в развитии двусторонних отношений*. За это время стороны реализовали заявленное в Соглашении об установлении дипотношений намерение учредить дипломатические представительства, осуществляли политический диалог, проявляли заинтересованность друг другом.

К основным событиям данного периода можно отнести открытие посольства Беларуси в Стокгольме, которое стало первым диппредставительством в истории двусторонних отношений. Белорусское посольство в Швеции заработало в ноябре 1999 г. Первым белорусским послом в Швеции стал Олег Ермолович, который вручил верительные грамоты королю Швеции Карлу XVI Густаву [5]. В январе 2005 г. посольство Беларуси в Швеции возглавил Андрей Гринкевич [5]. Следует отметить, что посольство открыло свои двери лишь спустя семь лет после установления дипотношений. Такая пауза, вероятно, была связана с проблемами финансирования.

Вместе с увеличением объема сотрудничества росло число желающих получить шведскую визу, расширялось присутствие шведских компаний на белорусском рынке. Для решения этих задач в мае 2000 г. начал свою работу офис почетного консула Королевства Швеция в Минске. Офис стал первым дипломатическим представительством Швеции в Беларуси. Почетным консулом был назначен шведский бизнесмен, управляющий директор первого белорусско-шведского совместного предприятия «Сандвик Бисов» Ларс Карман [5].

Успешной работе на территории Беларуси этого шведского предприятия («Сандвик Бисов»), а также предприятия «Мэрс Медикэл» (сложное медицинское оборудование) уделил во время своего выступления в Шведском доме промышленности глава белорусской делегации первый заместитель премьер-министра Республики Беларусь Сергей Сидорский. Это был самый высокий уровень представительства в визитах белорусских делегаций в Швецию. Визит проходил 24–25 апреля 2003 г. В состав делегации также входили министр энергетики В. Семашко, заместитель министра связи И. Рак, заместитель директора департамента Европы Министрства иностранных дел В. Довгань. В ходе визита представители крупнейших шведских промышленных и финансовых компаний были ознакомлены с экономической ситуацией в Республике Беларусь, ее промышленным и научно-техническим потенциалом, условиями ведения бизнеса в стране. Во время презентации состоялось обсуждение возможностей и направлений двусторонних торгово-экономических отношений, а также был достигнут ряд договоренностей об организации визитов в Беларусь представителей шведских компаний. По итогам переговоров подписан протокол о намерениях, в котором стороны договорились создать экспертную группу из заинтересованных представителей обеих сторон под патронажем наблюдательного совета. В последний вошли с белорусской стороны первый заместитель премьер-министра Республики Беларусь С. Сидорский и министр связи В. Гончаренко, со шведской — президент по рынкам Восточной Европы и Центральной Азии Бьёрн Хемстад [22].

Оживлению политического диалога, расширению сотрудничества во всех сферах содействовало повышение уровня дипломатического представительства Швеции в Минске. В сентябре 2003 г. МИД Беларуси была получена нота из посольства Королевства Швеция в Российской Федерации о решении учредить отделение посольства Швеции в Беларуси. В связи с открытием отделения в Минске с 11 по 13 ноября 2003 г. состоялся визит Чрезвычайного и Полномочного посла Швеции в Республике Беларусь по совместительству Свена Хирдмана. В рамках визита посол встретился с министром иностранных дел Беларуси С. Мартыновым и министром обороны Л. Мальцевым [23]. С ноября 2003 г. отделение посольства Швеции в Минске возглавлял Ян Шадек [23]. В сентябре 2005 г. главой шведского диппредставительства стал Стефан Эрикссон [32].

Особое внимание в двустороннем диалоге уделялось вопросам, связанным с укреплением границ, нелегальной миграцией, миграционной политикой и реадмиссией. Так, 19–20 ноября 2003 г. Минск

посетила шведская делегация в составе посла Министерства иностранных дел Королевства Швеция Нильса Розенберга, ведущего специалиста департамента по миграционной политике МИД Швеции Кристен Линдблад, представителя Государственного миграционного управления Швеции Милана Вовича. В ходе визита состоялись встречи шведской делегации с заместителем министра иностранных дел Александром Герасименко и заместителем министра внутренних дел А. Шурко, с представителями Государственного комитета пограничных войск и департамента по миграции Министерства труда и социальной защиты Республики Беларусь [30].

В октябре 2004 г. во время визита М. Мясникова в Стокгольм в должности председателя Президиума Национальной академии наук Беларуси состоялось подписание Соглашения о научно-техническом сотрудничестве между Национальной академией наук Беларуси и Королевской шведской академией инженерных наук. Соглашение было направлено на разработку и реализацию совместных проектов, обмен научной информацией, проведение совместных семинаров и конференций. В качестве приоритетов сотрудничества были определены информационные технологии, новые материалы и нанотехнологии, биотехнологии, энергетика и биоэнергетика [29].

В конце 2004 г. истек срок действия «Стратегии сотрудничества с Беларусью на 2002–2004 гг.». Шведской стороной было принято решение о продлении данного документа на 2005 г. Об этом в январе 2005 г. был проинформирован Чрезвычайный и Полномочный посол Республики Беларусь в Королевстве Швеция.

А. Гринкевич на встрече с начальником отдела департамента Восточной Европы и Центральной Азии шведской правительственной организации СИДА Андерсом Хедлундом подчеркнул важность для развития двусторонних отношений реализуемых проектов в социальных сферах, таких как борьба с нелегальной миграцией, торговлей людьми, контрабандой наркотиков, в области здравоохранения, а также проектов, призванных стимулировать развитие контактов между парламентами, государственными структурами, общественными организациями и деловыми кругами двух стран [24].

В целях активизации двусторонних связей, воплощения в жизнь шведских инициатив по сотрудничеству с Беларусью в декабре 2007 г. правительство Швеции приняло решение об открытии полноценного посольства в Минске. В июне 2008 г. Стефан Эрикссон был назначен Чрезвычайным и Полномочным послом Королевства Швеция в Республике Беларусь. В сентябре 2008 г. он вручил верительные грамоты Президенту Республики Беларусь А. Г. Лукашенко [7]. Следует подчеркнуть, что на церемонии вручения посол Швеции присутствовал в национальном костюме.

В мае 2008 г. впервые была представлена польско-шведская инициатива «Восточное партнерство», направленная на политическое и экономическое сближение шести стран – соседей ЕС (в том числе Беларуси) с Евросоюзом. Официальный старт программа получила на саммите в Праге в 2009 г. Не

смотря каких-либо иллюзий по поводу «Восточного партнерства», посол Стефан Эрикссон отмечал, что вместе со всеми странами Евросоюза Швеция будет стремиться, чтобы хорошее начало программы «Восточное партнерство», которое было положено на саммите в Праге, получило какое-то реальное развитие на пользу Беларуси и ЕС [12].

2 декабря 2008 г. в Стокгольме прошли белорусско-шведские межмидовские консультации на уровне заместителя министра иностранных дел Республики Беларусь Валерия Воронцового и Государственного секретаря МИД Швеции Франка Белфраге. В ходе консультаций состоялось обсуждение всего спектра вопросов двустороннего сотрудничества, включая активизацию политического диалога, расширение торгово-экономического, инвестиционного, гуманитарного сотрудничества, развитие договорно-правовой базы. В рамках многосторонней повестки дня была обсуждена тематика взаимодействия между Республикой Беларусь и Европейским союзом, в первую очередь участие Беларуси в реализации шведско-польской инициативы «Восточное партнерство», вопросы упрощения процедуры и снижения стоимости виз, а также перспективы сотрудничества в Совете государств Балтийского моря и Северном совете. В рамках мероприятия заместитель министра иностранных дел Валерий Воронцовый провел встречу с председателем Комитета по международным делам парламента Швеции, экс-председателем ПА ОБСЕ Йораном Леннмаркером, в ходе которой были обсуждены вопросы дальнейшего развития диалога между Республикой Беларусь и Швецией, в первую очередь межпарламентского сотрудничества, а также развития отношений Беларуси с ключевыми европейскими организациями [19].

Немаловажным пунктом в развитии двусторонних отношений стало подписание в Минске 30 декабря 2008 г. Соглашения о международных автомобильных перевозках пассажиров и грузов. Заключение данного Соглашения способствовало расширению транспортных услуг между двумя странами и увеличению перевозок пассажиров и грузов в третьи страны за счет получения бесплатных транспортных разрешений [8].

Одним из основных направлений гуманитарного сотрудничества стало участие Швеции в оздоровлении белорусских детей, пострадавших в результате аварии на ЧАЭС. Правовое оформление это направление сотрудничества получило в июле 2009 г., когда между Министерством иностранных дел Республики Беларусь и Министерством иностранных дел Швеции был совершен обмен нотами о заключении Соглашения между правительством Республики Беларусь и правительством Королевства Швеция об условиях оздоровления несовершеннолетних граждан Республики Беларусь в Королевстве Швеция [28].

Вопросы развития двусторонних белорусско-шведских отношений, реализации проектов шведской технической помощи Республике Беларусь обсуждались 25 февраля 2010 г. в Минске на встрече заместителя министра иностранных дел Республики Беларусь В. Воронцового с Государственным

секретарем министра по вопросам сотрудничества в области развития Швеции Йоахимом Стымне [25]. Активизацию белорусско-шведского торгово-экономического и инвестиционного взаимодействия обсудили 23 ноября 2010 г. в Министерстве иностранных дел Беларуси руководители политических департаментов А. Скрипко и Малена Морд. Стороны также обсудили сотрудничество по линии Беларусь — ЕС, включая достигнутый прогресс по реализации предложенной Швецией и Польшей инициативы «Восточное партнерство» [20].

Четвертый (современный) период (2010—2013 гг.) начался в конце 2010 г., когда отношения между Беларусью и Швецией вошли в *период затяжного политического кризиса*. Причиной эскалации напряженности послужили прошедшие в Беларуси 19 декабря 2010 г. президентские выборы, признанные недемократическими многими международными наблюдателями. Глава МИД Швеции Карл Бильдт являлся одним из самых убежденных сторонников введения жестких санкций против официального Минска, а также соавтором статьи в газете «Нью-Йорк Таймс» под названием «Лукашенко — проигравший» о выборах в Беларуси. В статье отмечалось, что «голосование проходило спокойно, но подсчет голосов превратился в фарс. Отчет независимых наблюдателей оценивает подсчет голосов как “плохой” или “очень плохой” на примерно половине избирательных участков, которые они охватили. Есть все основания полагать, что на остальных участках все было еще хуже» [47].

Вместе с тем существовала и другая позиция. Так, присутствовавший на выборах независимый наблюдатель из Швеции профессор Сеппо Исотало описывал в своем блоге иную картину происходящего. По словам Сеппо Исотало, «министр иностранных дел Карл Бильдт опирался на данные БДИПЧ (один из институтов ОБСЕ), согласно которым нарушения были на 75 избирательных участках. Он не придавал значения 925 наблюдателям, признавшим результаты выборов» [9].

Белорусская сторона выдвинула обвинения в адрес Германии и Польши в попытке организации государственного переворота. Под жесткую критику попал также шведский посол С. Эрикссон. МИД Швеции охарактеризовал эти обвинения как самую настоящую клевету. «Все обвинения мы полностью отрицаем», — заявил представитель МИД Андреас Першке [45].

Новый дипломатический кризис между Беларусью и ЕС в первые месяцы 2012 г., связанный с рекомендацией белорусских властей главе представительства ЕС в Республике Беларусь М. Море и послу Польши Л. Шарепке «выехать в свои столицы для консультаций», отразился на двусторонних отношениях со Швецией. Посол Швеции Стефан Эрикссон, как и все остальные послы стран — членов ЕС, был отозван из Минска. Ситуация немного нормализовалась в апреле 2012 г., когда послы ЕС вернулись в Минск [34].

Летом того же года между Беларусью и Швецией разразился новый дипломатический конфликт. Начало ему положила акция шведского пиар-агентства Studio Total. 4 июля 2012 г. мягкие игрушки с

лозунгами в защиту демократии были сброшены над городским поселком Ивенец Минской области и на окраине Минска с борта легкомоторного самолета, нарушившего воздушное пространство Беларуси [37]. Министерство иностранных дел Швеции опровергло какое-либо участие в данной акции [17].

1 августа МИД Беларуси объявил о непродлении аккредитации Стефана Эрикссона. Глава МИД Швеции Карл Бильдт в своем микроблоге сообщил, что посла Швеции якобы выслали из страны. В ответ на это в белорусском МИД заявили, что шведского посла не выдворяли, а было лишь принято решение о непродлении его аккредитации [13]. А. Лукашенко лично дал обширный комментарий по этому поводу. По словам президента, существовала договоренность между сторонами о том, что посол Швеции С. Эрикссон прекратит работу в Беларуси по истечении своей предыдущей аккредитации. Однако, как подчеркнул белорусский президент, шведская сторона вначале пошла на нарушение этой договоренности, а потом и вовсе взяла курс на эскалацию конфликта [3; 6].

В министерстве добавили, что МИД Швеции «предпочел пойти на обострение и дополнительно принял решение о выдворении из страны двух старших дипломатов посольства Беларуси, включая временного поверенного в делах, и отказе во въезде в Швецию нового посла Беларуси, имеющего аккредитацию правительства Швеции» [2]. В этих условиях обеспечение нормальных функций загранучреждения стало невозможным, и белорусская сторона была вынуждена принять решение об отзыве своего посольства в Швеции и возвращении всех сотрудников в Республику Беларусь [2]. Посольства обоих государств полностью прекратили работу в конце августа [18]. Интересы Швеции в Минске стало представлять посольство Эстонии, а Беларуси в Стокгольме — посольство Латвии [18].

Первые шаги к нормализации отношений были сделаны в начале 2013 г. Так, 22 января 2013 г. заместитель министра иностранных дел Республики Беларусь Елена Купчина приняла делегацию Министерства иностранных дел Королевства Швеция во главе с заместителем генерального директора, директором департамента Восточной Европы и Центральной Азии МИД Швеции Маленой Морд [26]. В апреле шведский министр иностранных дел Карл Бильдт написал в соцсети, что скоро в Минск прибудет временный поверенный в делах Швеции. Эту информацию подтвердили в МИД Беларуси. «По итогам проведенных по инициативе шведской стороны двух раундов межмидовских консультаций белорусской стороной принято положительное решение относительно просьбы шведской стороны об аккредитации в Минске временного поверенного в делах Швеции в Республике Беларусь», — сообщила замначальника управления информации МИД Мария Ваньшина [40].

В начале июля 2013 г. в Минск прибыл временный поверенный в делах Швеции в Беларуси Мартин Оберг [4]. На данный момент посольство Швеции работает в ограниченном режиме, выдача виз для поездок в Швецию по-прежнему осуществляется посольством Эстонии в Минске.

ВЫВОДЫ

Таким образом, политико-правовыми ориентирами в области отношений со Швецией для Беларуси стали нормативные правовые акты общего характера, заявления Президента Республики Беларусь, официальные заявления белорусского Министерства иностранных дел. Сотрудничество с Беларусью шведская сторона начиная с 2002 г. строила, основываясь на официальных концепциях шведского правительства. В общей сложности были приняты три такие стратегии (на 2002–2004 гг., 2007–2010 гг., 2011–2014 гг.). Необходимо также отметить, что, строя свои отношения с Беларусью, Швеция как государство — член ЕС опиралась на общеевропейскую линию взаимодействия с Республикой Беларусь. Так, к примеру, в 1996 г. Швеция ратифицировала Соглашение о партнерстве и сотрудничестве с ЕС, однако ввиду решения специального заседания Совета министров иностранных дел ЕС 15 сентября 1997 г. о приостановлении политического диалога это соглашение не вступило в силу [39].

Во-вторых, белорусско-шведские отношения прошли четыре этапа развития. Первый этап (конец 1991–1996 гг.) был связан с установлением и постепенным налаживанием отношений. После 1996 г. отношения ухудшились в связи с реакцией европейских государств, включая Швецию, на проведение в Беларуси референдума в ноябре 1996 г. Третий период (1999–2010 гг.) характеризовался в основном положительной динамикой двустороннего взаимодействия. Важнейшими элементами сотрудничества в этот период стало открытие посольств в Стокгольме и Минске, а также включение Республики Беларусь в программу «Восточное партнерство», одним из инициаторов которой являлась Швеция. Положительная динамика сотрудничества была потеряна после проведения в Беларуси президентских выборов 2010 г. Это событие стало началом четвертого (современного) периода (2010–2013 гг.), который проходил в условиях затяжного политического кризиса.

В-третьих, контакты на политическом уровне носили фрагментарный характер. Автором установлено, что в 1992–2013 гг. состоялось всего лишь 15 относительно важных визитов политического характера. За более чем двадцатилетнюю историю состоялся всего один визит высшего уровня (министр иностранных дел Швеции посетила Минск с официальным визитом в 1992 г.), все остальные визиты носили рабочий характер. Политический диалог поддерживался на уровне министерств иностран-

ных дел. На регулярной основе проводились межмидовские консультации на уровне директоров политических департаментов.

Белорусско-шведским контактам в политической сфере в целом была присуща некоторая инертность. Начавшие на оптимистической ноте раннего признания (Швеция — в числе первых стран официально признавших Беларусь), отношения не получили динамичного развития: первое дипломатическое представительство было открыто спустя семь лет после установления дипотношений (посольство Беларуси в Стокгольме открылось в 1999 г.). Швеции же потребовалось 16 лет, чтобы решение об учреждении диппредставительства высшего уровня было реализовано на практике (посольство Швеции в Минске открылось в 2008 г.).

Следует также отметить, что особое отношение Швеции к Беларуси по ряду причин (миссионерская роль Швеции по продвижению демократии и прав человека, соседство в Балтийском регионе и проч.) на фоне соблюдения общей европейской политики делало сотрудничество еще более уязвимым и подверженным многочисленным политическим кризисам. Соответственно, характер двусторонних отношений являлся крайне нестабильным и неустойчивым.

Вместе с тем, развиваясь в рамках общеевропейского подхода, дипломатические отношения Швеции и Беларуси на протяжении более чем двадцати лет являлись важным звеном в связке Беларусь — Европейский союз. Следует подчеркнуть, что Швеция является центром информирования и привлечения внимания европейских государств к ситуации в Беларуси (включение в «Восточное партнерство», вопросы введения санкций и т. п.). Поскольку «белорусский вопрос» не привлекает пристального внимания многих государств, а страна не является перспективной для масштабного иностранного бизнеса и инвестиций, то внимание и активность Швеции по белорусскому направлению имеет положительное значение.

Поэтому, невзирая на все трудности объективного и субъективного характера, сотрудничество имело положительные результаты на всех этапах взаимодействия. Учитывая геополитические и экономические интересы Беларуси и Швеции и накопленный определенный опыт, можно предположить, что двустороннее сотрудничество и в сегодняшних реалиях не лишено перспектив дальнейшего развития.

Библиографические ссылки

1. Беларусь и страны Европы [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <<http://mfa.gov.by/bilateral/europe/>> (дата обращения: 01.03.2014).
2. Беларусь приняла положительное решение об аккредитации в Минске временного поверенного в делах Швеции — МИД [Электронный ресурс] // Белорус. телеграф. агентство. URL: <http://www.belta.by/ru/all_news/politics/Belarus-prinjala-polozhitelnoe-reshenie-ob-akkreditatsii-v-Minske-vremennogo-poverennogo-v-dela-Shvetsii---MID_i_630471.html> (дата обращения: 17.07.2013).
3. Белорусский внешнеполитический индекс [Электронный ресурс] // Белорус. ин-т стратегических исслед.: БИСС. Июль — август 2012 г. URL: <<http://belinstitute.eu/ru/node/458>> (дата обращения: 01.03.2014).

4. В Минск прибыл новый временный поверенный в делах Швеции [Электронный ресурс] // Белорус. новости. URL: <http://naviny.by/rubrics/politic/2013/07/02/ic_news_112_420223/> (дата обращения: 17.09.2013).
5. Двум сотрудникам посольства Беларуси в Швеции дано несколько недель на сборы [Электронный ресурс] // Белорус. новости. URL: <http://belapan.com/archive/2012/08/06/eu_566200/> (дата обращения: 17.09.2013).
6. Дипломатический конфликт со Швецией и инцидент с полетом над Беларусью не связаны – Лукашенко [Электронный ресурс] // Белорус. телераф. агентство. URL: <http://www.belta.by/ru/all_news/president/Diplomaticeskij-konflikt-so-Shvetsiej-i-intsident-s-poletom-nad-Belarusju-ne-svjazany---Lukashenko-VIDEO_i_605206.html> (дата обращения: 17.07.2013).
7. До конца года в Минске откроется посольство Швеции [Электронный ресурс] // Белорус. новости. URL: <http://naviny.by/rubrics/politic/2008/06/04/ic_news_112_291624/> (дата обращения: 17.09.2013).
8. Информация по проекту Закона Республики Беларусь «О ратификации соглашения между правительством Республики Беларусь и правительством Королевства Швеция о международных автомобильных перевозках пассажиров и грузов» [Электронный ресурс] // Палата представителей Нац. собр. Респ. Беларусь. URL: <<http://house.gov.by/index.php/5679,20894,,,0,0,0.html>> (дата обращения: 17.12.2013).
9. *Исотало С.* Белоруссия и страны ЕС [Электронный ресурс] // Радиостанция Эхо Москвы. 2011. 23 янв. URL: <<http://www.echo.msk.ru/blog/isotalo/743997-echo/>> (дата обращения: 23.11.2011).
10. *Камышев К. В.* Международное признание Республики Беларусь [Электронный ресурс] // Белорус. журн. междунар. права и междунар. отношений. 2005. № 1. С. 51–56.
11. *Кольченко И.* К столу, господа шведы [Электронный ресурс] // Совет. Белоруссия. 2009. 21 нояб. URL: <<http://www.sb.by/post/93848/>> (дата обращения: 23.11.2011).
12. *Кольченко И.* Шведская модель. [Электронный ресурс] // Совет. Белоруссия. 2009. 2 июня. URL: <<http://www.sb.by/post/86048/>> (дата обращения: 23.11.2011).
13. Комментарий начальника управления информации – пресс-секретаря МИД Андрея Савиных в связи с непродлением аккредитации шведскому послу Стефану Эрикссону [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/a3e9e84ce47546d4.html> (дата обращения: 17.09.2013).
14. *Крят Д.* Центр равновесия / [Электронный ресурс] // Совет. Белоруссия. 2005. 4 нояб. URL: <<http://www.sb.by/post/47992/>> (дата обращения: 20.11.2013).
15. Лукашенко: Беларусь и Швеция заранее договаривались обменяться новыми послами [Электронный ресурс] // Белорус. телераф. агентство. URL: <http://www.belta.by/ru/all_news/president/Lukashenko-Belarus-i-Shvetsija-zarane-e-dogovarivalis-obmenjatsja-novymi-poslami_i_605205.html> (дата обращения: 09.08.2012).
16. Материалы брифинга начальника управления информации – пресс-секретаря МИД А. В. Савиных, проведенного для представителей СМИ 25 сент. 2003 г. [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://www.mfa.gov.by/print/press/news_mfa/d4d2c4138a049b8c.html> (дата обращения: 17.09.2013).
17. МИД Швеции отрицает участие посольства в Минске в подготовке «плюшевого десанта» [Электронный ресурс] // Naviny.by. Белорус. новости. URL: <http://naviny.by/rubrics/eu/2012/08/09/ic_news_627_399407/> (дата обращения: 17.09.2013).
18. Минск и Стокгольм готовы зарыть топор дипломатической войны? [Электронный ресурс] // Белорус. новости. URL: <http://naviny.by/rubrics/eu/2013/05/06/ic_articles_627_181691/> (дата обращения: 17.09.2013).
19. О белорусско-шведских межмидовских консультациях [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://mfa.gov.by/press/news_mfa/b39c4e003d982390.html> (дата обращения: 17.09.2013).
20. О белорусско-шведских межмидовских консультациях [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://mfa.gov.by/press/news_mfa/fef1b83ba9a75361.html> (дата обращения: 17.09.2013).
21. Об утверждении Основных направлений внутренней и внешней политики Республики Беларусь: Закон Респ. Беларусь, 14 нояб. 2005 г., № 60-З // Нац. реестр правовых актов Респ. Беларусь. 2005. № 188, 2/1157.
22. О визите белорусской делегации в Швецию [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://mfa.gov.by/press/news_mfa/e3005a0833ed2e47.html> (дата обращения: 21.11.2013).
23. О визите Чрезвычайного и Полномочного посла Королевства Швеция С. Хирдмана в Республику Беларусь [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/e5b92e-0d762ef519.html> (дата обращения: 17.09.2013).
24. О встрече в Шведском агентстве международного развития (СИДА) [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/a886783eca76e309.html> (дата обращения: 17.09.2013).
25. О встрече заместителя министра иностранных дел В. Воронцового с государственным секретарем министра по вопросам сотрудничества в области развития Королевства Швеция Й. Стымне [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://mfa.gov.by/press/news_mfa/e6c64a7eab52770e.html> (дата обращения: 17.09.2013).
26. О встрече заместителя министра иностранных дел Е. Купчиной с делегацией МИД Швеции [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://mfa.gov.by/press/news_mfa/f135b150b3a49870.html> (дата обращения: 17.09.2013).
27. О демографической ситуации в январе – октябре 2013 г. [Электронный ресурс] // Нац. стат. комитет Респ. Беларусь. URL: <<http://belstat.gov.by/homep/ru/indicators/pressrel/demographics.php>> (дата обращения: 22.12.2013).
28. О заключении Соглашения между правительством Республики Беларусь и правительством Королевства Швеция об условиях оздоровления несовершеннолетних граждан Республики Беларусь в Королевстве Швеция [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://mfa.gov.by/press/news_mfa/ef-4e869c3308d0aa.html> (дата обращения: 17.09.2013).

29. О подписании соглашения о научно-техническом сотрудничестве [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://www.mfa.gov.by/press/news_mfa/d7376ea2b62ee63a.html> (дата обращения: 17.09.2013).
30. О пребывании в Минске шведской делегации [Электронный ресурс] // М-во ин. дел Респ. Беларусь. URL: <http://mfa.gov.by/press/news_mfa/d1deeabb976b7f60.html> (дата обращения: 17.09.2013).
31. Пагадненне паміж Урадам Рэспублікі Беларусь і Урадам Каралеўства Швецыя аб гандлёвых адносінах [Электронный ресурс] // Посольство Республики Беларусь в Королевстве Швеция. URL: <http://sweden.mfa.gov.by/_modules/_cfiles/files/swetraderelations_123.pdf> (дата обращения: 22.09.2012).
32. Послом Швеции в Беларуси назначен Стефан Эрикссон [Электронный ресурс] // Беларус. новости. URL: <http://naviny.by/rubrics/politic/2008/06/12/ic_news_112_292069/> (дата обращения: 17.09.2013).
33. Прэзідэнт запрашае шведскіх бізнесменаў да актыўнага супрацоўніцтва. Прэс-служба Прэзідэнта Рэсп. Беларусь // Звязда. 2009. 21 лістап.
34. *Снаткоўскі У. Е.* Адносіны паміж Беларуссю і Еўрапейскім саюзам у 2011–2012 гг. // Беларусь в современном мире = Беларусь у сучасным свеце : материалы XI Междунар. науч. конф., посвящ. 91-летию образования Беларус. гос. ун-та, Минск, 30 окт. 2012 г. / редкол. : В. Г. Шадурский (пред.) [и др.]. Минск : Изд. центр БГУ, 2012.
35. Соглашение между Республикой Беларусь и Королевством Швеция о содействии осуществлению и взаимной защите инвестиций [Электронный ресурс] // Посольство Республики Беларусь в Королевстве Швеция. URL: <http://sweden.mfa.gov.by/_modules/_cfiles/files/sweinvestments_121.pdf> (дата обращения: 22.09.2012).
36. Соглашение между Республикой Беларусь и Королевством Швеция об установлении дипломатических отношений [Электронный ресурс]: Соглашение от 14 января 1992 г. // Беларус. правовой портал. URL: <<http://arc.pravoby.info/megd/doc/part4/megd4700.htm>> (дата обращения: 22.09.2013).
37. *Тихомиров А.* Беларусь – Швеция: похолодание надолго // Беларус. информ. компания «БелаПАН». URL: <http://belapan.com/archive/2012/08/20/eu_568914/> (дата обращения: 14.11.2012).
38. «Об утверждении Концепции национальной безопасности Республики Беларусь» [Электронный ресурс]: Указ Президента Республики Беларусь от 9 нояб. 2010 г. № 575 // М-во обороны Респ. Беларусь. URL: <<http://www.mod.mil.by/konsep.html>> (дата обращения: 15.08.2011).
39. *Шадурский В. Г.* Отношения Республики Беларусь и Европейского союза: внутренний и внешний контекст // Беларус. журн. междунар. права и междунар. отношений. 2003. № 1. С. 45–48.
40. Швеция готовится прислать в Беларусь временного поверенного [Электронный ресурс] // Беларус. новости. URL: <http://naviny.by/rubrics/politic/2013/04/10/ic_news_112_414451/> (дата обращения: 17.09.2013).
41. Befolkningsstatistik. Nyckeltal för Sverige [Electronic resource] // Sveriges Statistiska centralbyrå. URL: <http://www.scb.se/sv/_Hitta-statistik/Statistik-efter-amne/Befolkning/Befolkningens-sammansattning/Befolkningsstatistik/> (data of access: 22.12.2013).
42. Belarus. Motion till riksdagen 2012/13:U270 [Electronic resource] // Sveriges Riksdag. URL: <http://www.riksdagen.se/sv/Dokument-Lagar/Forslag/Motioner/Belarus_H002U270/?text=true> (data of access: 22.01.2014).
43. EU:s stöd till oppositionen i Vitryssland. Svar på skriftlig fråga 2004/05:2110. [Electronic resource] // Sveriges Riksdag. URL: <http://www.riksdagen.se/sv/Dokument-Lagar/Fragor-och-anmalningar/Svar-pa-skriftliga-fragor/EUs-stod-till-oppositionen-i-_GS122110/> (data of access: 25.01.2014).
44. Göran Persson talar på OSSE-toppmöte [Electronic resource] // Tidningarnas Telegrambyrå. Publicerat i print 1996-11-28 (archive). URL: <<http://info.tt.se/>> (data of access: 21.01.2014).
45. Hård tysk kritik mot Vitryssland [Electronic resource] // Aftonbladet 2011. – 17 Jan. URL: <<http://www.aftonbladet.se/senastenytt/ttnyheter/utrikes/article8424458.ab>> (data of access: 21.01.2011).
46. Landstrategi Vitryssland 1 januari 2002 – 31 december 2004 [Electronic resource] // Regeringdkansliet. Utrikesdepartementet. URL: <<http://www.government.se/sb/d/2059>> (data of access: 21.01.2014).
47. Lukashenko the Loser / C. Bildt [et al.] [Electronic resource] // The New York Times. 2010. 23 Dec. URL: <http://www.nytimes.com/2010/12/24/opinion/24iht-edbildt24.html?_r=0> (data of access: 22.12.2013).
48. New cooperation strategy for Belarus 2007–2010 [Electronic resource] // The website of the Swedish Government and the Government Offices. URL: <<http://www.sweden.gov.se/sb/d/574/a/39761>> (data of access: 11.08.2011).
49. Ny version af Ugglas fick försäkran om ukrainas kärnvapen [Electronic resource] // Tidningarnas Telegrambyrå. – 1992-01-13. – 11:59. URL: <<http://info.tt.se/>> (data of access: 05.01.2014).
50. OSSE-enighet om revision av CFE-avtal, Persson tror att NATO utvidgas före...EU toppmöte [Electronic resource] // Tidningarnas Telegrambyrå. Publicerat i print 1996-12-02 (archive). URL: <<http://info.tt.se/>> (data of access: 05.01.2014).
51. Riksdagens protokoll 2008/09:100 [Electronic resource] // Sveriges Riksdag. URL: <http://www.riksdagen.se/sv/Dokument-Lagar/Kammaren/Protokoll/Riksdagens-protokoll-2008091_GW09100/> (data of access: 25.01.2014).
52. Situationen i Vitryssland. Motion 1999/2000:U626 [Electronic resource] // Sveriges Riksdag. URL: <http://www.riksdagen.se/sv/Dokument-Lagar/Ovriga-dokument/Ovrigt-dokument/Situationen-i-Vitryssland_GN02U626/?text=true> (data of access: 25.01.2014).
53. *Steinvall A.* Rysk glädje efter svenskt besked // Dagens Nyheter. 1991. 20 Dec. P. 6.
54. Strategy for development cooperation with the Republic of Moldova January 2011 – December 2014 [Electronic resource] // The website of the Swedish Government and the Government Offices. URL: <<http://www.regeringen.se/sb/d/108/a/32910>> (data of access: 23.04.2014).
55. Strategy for development cooperation with Ukraine: 2009–2013 [Electronic resource] // The website of the Swedish Government and the Government Offices. URL: <<http://www.regeringen.se/sb/d/4510/a/63728>> (data of access: 23.04.2014).
56. Strategy for Swedish aid initiatives in Belarus 2011– 2014 [Electronic resource] // The website of the Swedish Government and the Government Offices. URL: <<http://www.sweden.gov.se/sb/d/9775/a/93977>> (data of access: 13.02.2012).

57. Sverige erkänner Ryssland, Ukraina och Vitryssland toppmöte [Electronic resource] // Tidningarnas Telegrambyrå. Publicerat i print 1991-12-19 (archive). URL: <<http://info.tt.se/>> (data of access: 05.01.2014).
58. Verksamheten i Europeiska unionen 2004. Utrikesutskottets betänkande 2004/05:UU10 [Electronic resource] // Sveriges Riksdag. URL: <http://www.riksdagen.se/sv/Dokument-Lagar/Utskottens-dokument/Betankanden/Verksamheten-i-Europeiska-unio_GS01UU10/> (data of access: 25.01.2014).
59. Vitryss-diplomater: «Önödig, dårlig och olaglig provokation» [Electronic resource] // Tidningarnas Telegrambyrå. Publicerat i print 1998-06-10 (archive). URL: <<http://info.tt.se/>> (data of access: 15.01.2014).
60. Vitryssland öppnar handelskontor i Kristianstad [Electronic resource] // Tidningarnas Telegrambyrå. Publicerat i print 1997-03-06 (archive). URL: <<http://info.tt.se/>> (data of access: 15.01.2014).

Статья поступила в редакцию 7 мая 2014 г.